

# El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES  
Gerona al mes. . . . . 15 pta  
Fuera de Gerona, trimestre. . . . . 45  
Ultramar y Extranjero, trimestre. . . . . 15

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de Albareda, 13-2.  
PAGO ADELANTADO  
DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN  
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
Número suelto.  
Número atrasado.  
Paquetes de 25 números.

ANO III — GERONA. — VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1895 — NUM 851

## HUESPEDES

Una señora viuda admitirá dos ó tres caballeros, á toda asistencia; trato de familia. — Calle de Santa Clara, núm. 8, piso segundo.

## No nos importa

El marqués de la Vega de Armijo ha indicado al señor Sagasta la necesidad de que se convoquen las Cortes para tratar de los graves problemas que se agitan en Cuba y en la Península.

Al señor Sagasta no le disgustaría tal petición. Jefe de las mayorías parlamentarias habría de complacerle una situación en la que sería casi dueño de la situación. El marqués de la Vega de Armijo solventó una dificultad, diciendo que ya que el señor Sagasta se ha prestado docilmente á secundar los planes del señor Cánovas, él podría presidir el nuevo Congreso, constituyendo tal nombramiento perfecta garantía de que los diputados procederían bajo el más apetecible patriotismo.

Pero el caso es que en los actuales momentos patriotismo y ministerialismo es lo mismo. Esto es, las Cortes deberían aprobar cuanto se le autojase al gobierno convirtiéndose en *escotans de amén* como decimos en Cataluña.

Entonces, no vemos la necesidad de la reunión del Parlamento. Por el contrario, perderse nuevamente el tiempo en discusiones bizantinas, se reproducirían escenas de un realismo bochornoso, y nada saldríamos ganando. Por otra parte; el gobierno obtendría, legalmente, cuanto se le autojare, sin que pudieran fulminarse cargos por su conducta, cuya responsabilidad sería del Parlamento. ¿Vendría una rectificación de la política actual por medio de las Cortes reunidas? De ninguna manera. ¿Caería el gobierno? Tampoco. Esto ocurrirá cuando así lo dispongan los que concertaron el pacto del Pardo, tanto si está abierto como cerrado el Parlamento.

¿Qué iniciativa podría tener el poder legislativo en las actuales circunstancias? Ninguna, el de apoyar, por patriotismo, en todo y por todo al gobierno, lo más, formular alguna interpelación para molestar á algún ministro por los desacertados actos realizados durante el interregno parlamentario.

Es decir, nada de positiva utilidad para la patria. Solo tener los senadores y diputados el campo abierto para interpelar á los ministros, y obtener de ellos concesiones que se les negarían estando cerradas las Cortes. El poder ocuparse menos los ministros del despacho de los asuntos confiados á su dirección por tener que contestar á los discursos de las oposiciones.

El parlamentarismo está muy desprestigiado por que la petición del marqués de la Vega de Armijo halló eco en el país. A éste, le importa tres ardites que se reúnan ó no los diputados.

De ese lado no espera la salvación.

J. Andreu

## Crónica

Ofrecimos ayer ocuparnos con alguna extensión en el tan traido y manoseado asunto del ferrocarril de Gerona á Olot, sólo con objeto de tener á nuestros lectores perfectamente informados en esta cuestión que reviste verdadero interés para la comarca.

He aquí algunos detalles, con los cuales podrá formar, hasta el menos avisado, su composición de lugar.

Don Eduardo Martínez, representante de la

Compañía inglesa, se dirigió á la Comisión provincial en suplica de que se requiera de inhibición al Juzgado de 1.ª instancia de esta capital, en méritos de un interdicto de recobrar interpuesto contra el mismo por don Gerardo Rodés. La sociedad inglesa tiene á su favor la concesión de la línea férrea que partiendo de esta ha de llegar á Olot en virtud de cesión de los anteriores concesionarios aprobada por Real orden de Agosto del 92.

Dueña la misma de la citada concesión otorgó con don Gerardo Rodés un contrato privado de construcción en Marzo del mismo año en el que el señor Rodés, en el concepto de contratista general, se obligaba á construir la misma hasta terminarla, mediante ciertas condiciones de pago.

En el contrato se estipuló que el contratista se obligaba á construir conforme al proyecto aprobado y á los pliegos de condiciones generales facultativas y económicas que se firmaron, aceptadas por el señor Rodés.

El contratista no ha cumplido varios compromisos y condiciones estipuladas, y ha dejado trascorrir más de dos años desde la fecha en que debía ponerse en explotación la vía, habiendo sido inútiles los plazos y prórrogas concedidas.

En los primeros meses del año próximo pasado dió por terminada la línea y hecha la inspección previa, no pudo aceptarse, por no estar terminadas las obras. Puesto en conocimiento del señor Rodés el hecho, nada hizo para terminarlas y ni tan solo contestó á una carta que el señor Martínez le dirigiera, en vista de lo cual le fué ratificada la noticia notarialmente, manifestándole que habiendo dejado transcurrir dos meses sin verificar las obras y adeudando á los obreros se había ordenado al Ingeniero Director que organizara los trabajos por administración para en el plazo más breve poner la vía en explotación, á lo que nada ha opuesto el señor Rodés siguiendo la Compañía en la actualidad verificando las obras urgentes bajo la dirección de su ingeniero.

Tales suscitadamente compendiada hasta el presente la historia del ferrocarril de Gerona á Amer. Estos son los hechos, ó por mejor decir las acusaciones que pesan sobre el señor Rodés.

Este, al interponer el interdicto de recobrar, parte del supuesto de que se hallaba en posesión de la vía férrea en todo el trayecto construido; comprendidos los edificios estaciones, obras de fábrica y demás; y de que había sido despojado por el señor Martínez, que despidió trabajadores y nombró otros para continuar las obras; supuestos falsos, sin valor ninguno como se comprenderá fácilmente, pues el constructor de una obra no es el poseedor y por lo tanto no hay despojo—y menos en el caso presente—ante el uso de un derecho determinado de antemano en las condiciones económicas del contrato.

Ayer mañana, á las ocho, ocurrió en la calle Mayor de la Barceloneta un sensible accidente.

Una joven sirvienta, que se hallaba á dicha hora sacudiendo una manta en el balcón de un tercer piso, abalanzándose hacia afuera, cayó á la calle.

La infeliz muchacha, que tenía 15 años de edad, dió de cabeza en los adoquines de la calle, causándose tan graves heridas, que trasladada al Dispensario médico del distrito, falleció al cabo de algunos momentos de haber ingresado en él.

Para facilitar la concurrencia á las fiestas de San Narciso de esta ciudad que se celebrarán en los días del 28 de Octubre al 5 de Noviembre próximo la compañía de ferrocarriles Tarragona, Barcelona y Francia ha establecido billetes de ida y vuelta á precios reducidos, desde varias estaciones á la del citado punto, hallándose comprendidas en aquellas la de Barcelona y el despacho central, situado en la Rambla del Centro, núm. 6, de aquella capital.

Los carteles expuestos al público contienen todos los detalles.

En atento B. L. M. nos ha remitido hoy el alcalde de Barcelona, don José María Rius, la convocatoria y Reglamento de la Exposición general de Bellas Artes e Industrias de carácter esencialmente artístico, la cual se abrirá el día 23 de abril del próximo año y durará hasta el 29 de junio.

Los gastos e ingresos de la Exposición, correrán á cargo del Excmo. Ayuntamiento, quien destinará la cantidad de 75000 pesetas, pagaderas en moneda española, á la adquisición de obras premiadas en la misma.

Serán admitidas en esta Exposición, previo examen del Jurado correspondiente, las obras que no habiendo figurado en las anteriores, ni sido expuestas públicamente en dicha ciudad, estén comprendidas en la clasificación siguiente:

Sección de Bellas Artes.—Grupo primero.—Pintura, en sus diversas clases.—Dibujo, Grabado en todos sus procedimientos y Modelos de escenografía.

Grupo segundo.—Escultura, en sus diversas clases y procedimientos.

Grupo tercero.—Arquitectura, en sus diversas manifestaciones artísticas.

Sección de Industrias Artísticas.—Grupo primero.—Metalisteria, Joyería, Platería, Esmaltes, Cerrajería, Fundición y Reproducción de objetos de arte en toda clase de metales.

Grupo segundo.—Cerámica y Vidriería, Porcelana, Loza, Alfarería, Vidrios pintados y grabados: Mosáicos e Incrustaciones de marcado carácter artístico.

Grupo tercero.—Carpintería y Ebanistería.—En su concepto de aplicación artística.

Grupo cuarto.—Tapicería, Tejidos, Estampados, Guadamacilería, Encajes y Bordados.

Ha regresado de Barcelona el dignísimo general de división y gobernador militar de esta plaza don Alvaro Queipo de Llano, conde de Mayorga.

Dentro de breves días regresará también el no menos digno general de brigada don Francisco Pérez Clemente.

En virtud de una denuncia presentada contra los Docks de Cunillera, el jefe de vigilancia de Barcelona, señor Freixa, por orden del juez del distrito del Parque giró ayer una visita de inspección en aquellos almacenes.

Paréceme que se trata de un propietario de Zaragoza, que mediante la promesa de obtener una sucursal, tomó acciones por valor de 20.000 pesetas, ocurriendo luego algo anormal en dicha operación, por lo que dicho propietario acudió á los tribunales de justicia.

La Junta de la Asociación Agrícola de Reus y su comarca, velando por los intereses agrícolas que le están confiados y teniendo conocimiento de que en la provincia de Tarragona se fabrican vinos artificiales, se reunió con toda urgencia para buscar la manera de prohibir dicha fabricación.

Se ha acordado eximir del requisito de su-

basta, las obras de reconstrucción de nichos en el cementerio católico de Figueras, cuyas obras se han de llevar á cabo con la mayor brevedad porque á consecuencia de las últimas lluvias todos los nichos de dicho cementerio, en su primer departamento se hallan de tal manera ruinosos que el tejado de la mayor parte de ellos se ha hundido, dejando al descubierto el interior de los mismos.

Se ha concedido pensión de 50 centimos diarios á las esposas de los reservistas Pío Guell, residente en Celra y de Salvador Fatales en Palafrugell.

Los alcaldes de Santa Coloma de Farnés, Arbucias, Cardós Hostalguard, La Selva, Masbanas, Massanet de la Selva, Sils y San Miguel de Cladells han dejado de cumplimentar la R. O. de 14 de Septiembre pasado referente á la entrega de los pases á los mozos ultimamente sorteados.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, el estado de salud del Papa reviste gravedad suma.

A la hora de entrar en máquina, nuestra edición, todavía no se tenían noticias de un fatal desenlace, ni en el palacio Episcopal ni en el Gobierno civil.

He ahí en que termino da cuenta *El Barquero* de la noticia que publicamos ayer, referente á la dimisión de los abogados de Santa Coloma de Farnés:

No sabemos lo que habrá ocurrido en Santa Coloma de Farnés, pero debe ser algo grave cuando segun nos comunica persona que nos merece entero crédito, se dieron de baja el martes último todos los señores abogados que están en ejercicio de su profesión en el Juzgado de aquella villa, acto que ha merecido la adhesión de todos los señores procuradores, excepción hecha de don Joaquin Torra y don Manuel Capdevila que por motivos especiales que ellos sabrán y que nadie adivina, no han querido seguir la conducta de sus compañeros.

Segun parece la grave determinación adoptada por los curiales de Santa Coloma obedece al general descontento que entre ellos existe por el proceder del señor Juez de Instrucción don Joaquin Moreno contra el cual se han elevado las oportunas quejas á las autoridades judiciales superiores, de quienes esperamos resolverá el conflicto conforme demandan la equidad y la justicia.

Hoy celebra la villa de Olot una de sus renombradas ferias, que suele verse, todos los años concurridisima y abundante en transacciones.

Hemos recibido el programa de las fiestas que la villa de Bañolas celebrará en honor de su patrón San Martirián durante los días 23, 24, 25, 26, 27 y 28 del corriente.

El día 24 será el en que tendrán lugar los principales festejos en la siguiente forma:

Al amanecer *Disparo de 40 cañonazos* y toque de diana.

A las nueve y media de la mañana se reunirán en las Casas Consistoriales el Magnífico Ayuntamiento, Comisión de fiestas y demás personas invitadas para asistir á los divinos oficios, en los cuales se ejecutará una misa dirigida por el Maestro señor Carreras; dirá el panegírico del Santo el reverendo don Luis Del, de la Casa Misión de aquella villa.

A las 11, *sardanas llargas* en la plaza de la Constitución.

A las 2, de la tarde, CONCIERTOS en los salones de las Sociedades *El Primitivo Iris*

dispuso que se armara la tripulación y que detuvieran a Pego.

Antes se intentó amarrarlo tirándole un lazo como un perro rabioso que cortó con una navaja al verse sujeto.

Los tripulantes, armados y dirigidos por el segundo comandante José Caballero, lo acorralaron sobre la plataforma del cañón de popa y le intimaron a que depusiera la navaja.

Pego, furioso, lo acometía.

El segundo comandante, con objeto de asustarlo y de intimidarlo, disparó un tiro al aire.

Pego entonces acometió al segundo. Este le dió un tiro en el vientre.

Los marineros, organizando una verdadera caza, trataron de cogerlo, pero Pego se tiró de cabeza al mar.

En este momento llegaba al costado del cañonero Cortés el bote del práctico de Cádiz.

El práctico trató de coger a Pego pero no realizándolo, por defenderse aquel con la navaja que conservaba.

Desde el cañonero se echó un bote al mar con marineros que lograron por fin coger a Pego, después de grandes esfuerzos.

El Cortés entró en la bahía, yendo al costado del Pelajo, de donde tomó médicos y capellán.

Pego tiene un balazo que lo atravesó completamente.

Está gravísimo. El capellán le administró los Santos Oleos.

El marinero herido en la pierna no está grave.

El cañonero Cortés fue a la Carraca, y dejando allí a los heridos se volvió a la bahía.

El crucero Marqués de la Ensenada se marchó a la Carraca para entrar en el dique.

Los cañoneros repararán sus averías y tomarán armamento, para prepararse con urgencia para ir a Cuba.

El capitán general del departamento fue a la bahía, visitando los cañoneros.

Se dice que el Marqués de la Ensenada, irá a San Fernando con misión especial antes de ir a Cuba escoltando a los cañoneros.

# Noticias

## Vacantes

Las Secretarías de los Ayuntamientos siguientes: Madrigueras (Albacete) con 2,030 pesetas, hasta el 29 del actual; Lucar (Almería) por destitución, con 999, hasta el 12 de Noviembre; Castroviejo (Logroño) por renuncia, con 600, hasta el 29 del corriente; Lorquí (Murcia) también por renuncia, con 999, hasta el 11 de Noviembre próximo; Andilla (Valencia) con 999 pesetas, cuyo plazo de provisión ignoramos.

Nuestro querido colega de Avila *El Eco de la Verdad*, ha publicado un hermoso extraordinario a varias tintas, con motivo de las fiestas de Santa Teresa de Jesús, patrona de aquella ciudad.

Nuestra felicitación al colega.

A propósito de la adjudicación de los diques secos tuvimos anoche ocasión de escuchar varios comentarios sobre el de Cartagena, adjudicado al Sr. Waudoussel.

Decláse que en la junta de generales nombrada para examinar las proposiciones, se había formulado un dictamen para excluir del concurso la proposición del Sr. Waudoussel, fundándose en la gran exactitud que existía entre los planos y proyectos de este señor con otros anteriores existentes en el ministerio; que entre los firmantes de este dictamen está el general Salcedo, que piensa llevar este asunto a las Cortes; que alguien propuso se dedujera responsabilidad por infracción de custodia, y por último, que dicho informe no apareciera a pesar del interés con que se le buscaba, por haber mayor interés en que no pareciera.

Se ha publicado el número 28 de la excelente revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente: Pasteur.—Los ejercicios de tiro contra globos cautivos.—Estatuas de papel.—Fundición y soldadura de metales por la electricidad.—La meteorología y el naufragio del crucero *Reina Regente*, por T. B.—Las fábricas de electricidad del porvenir.—Notas varias: Un acorazado de 1,038 toneladas.—Buena caldera.—Terrible explosión de nitroglicerina.—La forma de menor resistencia.—Las conservas por el frío.—El desarrollo de los niños.—Tranvía eléctrico de conductor subterráneo.—El consumo de tabaco.—Curiosidad científica: Método gráfico para determinar las posiciones de un cuerpo celeste en el trayecto de su órbita (ilustrado), por F. Gómez Arias.

En una rina sostenida ayer en la calle del Salitre, núm. 5, entre Cándida Vázquez y Cándida Calle resultó la primera con varias contusiones, de las que fué curada en la Casa de Socorro del Hospital, desde donde pasó al Hospital Provincial.

La otra Cándida fué detenida.

En la casa número 24 de la calle del Amparo, le fué robada ayer a D. Pedro Zabala una cartera que contenía dos billetes de mil pesetas, uno de ciento y dos de veinticinco.

Fuó detenida una mujer, como presunta autora de este robo.

En el expres llegó anoche, a las doce y cuarto, la archiduquesa Isabel, madre de la Regente. El tren traía hora y media de retraso.

Han ocurrido en Damietta (Egipto) casos de enfermedad sospechosa.

Del examen bacteriológico realizado, resulta la presencia del bacillus virgula, en dos de los atacados.

# Marruecos

## Tropelías de los moros

En Casa Blanca varios moros escalaron las murallas del cementerio cristiano, destruyendo las lápidas y rompiendo casi todas las cruces, entre ellas las que adornaban la sepultura del hijo del consúl del Brasil.

La colonia europea protesta indignada de tanta profanación.

# Extranjero

## Los ingleses en el golfo Pérsico

La *Gaceta de Colonia* da cuenta de un grave suceso.

Dice que los buques de guerra ingleses *Sphinx* y *Pigeon* bombardearon el puerto de Zabara, perteneciente a la provincia turca de Basra en el golfo Pérsico.

Añade que la ciudad quedó destruida. La causa de este hecho, al cual no ha precedido la declaración de guerra, se atribuye a lo siguiente:

Inglaterra reivindicaba el protectorado sobre la isla Bahrein, inmediata a Zabara, de cuyas autoridades depende aquella.

Los funcionarios del Sultán se negaron a reconocer el protectorado de Inglaterra y entonces el jefe de la estación naval británica, después de digirir, sin resultado, una intimación a aquellos procedió al bombardeo de la plaza.

Hace tiempo que los ingleses pretenden establecer su predominio en el golfo Pérsico. En diferentes ocasiones, desde 1840, han intentado establecerse en la costa de Persia, y solamente el temor a un conflicto con Rusia ha contenido su ambición. El puerto de Bender-Abbas, situado en el estrecho de Osman, ha sido siempre el blanco de su odia y en él han logrado establecer almacenes para importar mercaderías en Persia.

Pero no se dan por satisfechos con tener abierta una puerta en el Iran; desean comerciar también con los habitantes de la Arabia y abrir, por consiguiente, los puertos de la costa occidental del golfo Pérsico. Desde hace tiempo ve-

nian considerando como un territorio protegido por la Gran Bretaña la isla de Bahrein, situada en el pequeño golfo que se abre entre los cabos Tanca y Bekkan.

El gobierno se ha negado constantemente a admitir la pretensión de Inglaterra; la cuestión no había revestido nunca carácter agudo, pero hace pocas semanas se presentó en aquellas aguas un buque inglés con la pretensión de hacer efectiva la dominación de la Gran Bretaña. El gobernador otomano de la provincia se preparó a impedir el desembarco de los europeos, y se creía que éstos desistirían de su propósito, cuando el telegrafo nos anuncia que los marinos ingleses han demostrado una vez más que no formulan amenazas en vano y que han bombardeado y destruido la pequeña población de Zabara, puerto de la península Katar, sobre uno de los dos canales que forma la isla de Bahrein.

Probablemente se limitará a protestar contra el proceder de Inglaterra, y no sería de temer conflicto alguno si se viera abandonada a sus solas fuerzas, pero no es fácil que Rusia mire con indiferencia la cuestión y consienta que la Gran Bretaña se instale en el Golfo Pérsico como se ha instalado en el Mediterráneo, ocupando a Gibraltar, Malta y Chipre. Por eso el bombardeo de Zabara puede repercutir en Europa.

## El rey de Portugal

El Rey D. Carlos ha desistido de su expedición a Italia.

Se ha dado cuenta de esta decisión al Papa. También se asegura que el Rey ha escrito a su tío el Rey Humberto una carta, en la cual anuncia su decisión y expone la necesidad de someterse al parecer del Consejo de ministros.

Se dice que el patriarca de Lisboa y el jefe del partido católico portugués han influido en la resolución del gobierno. El segundo goza gran prestigio entre los ministros.

En Roma es considerado el acuerdo del gabinete como una victoria del nuncio monseñor Jobini que será premiado con el capelo cardenalicio.

# Variedades

## DESENCANTO

Tendió la noche su tupido velo; cual chispas de brillantes velase en el cielo multitud de estrellas rutilantes.

Dentro de la ciudad no se escuchaba, lectores, otro ruido que aquel que producía la corriente de una limpiada fuente que en una calle estrecha y ruin manaba.

Todo era soledad, todo tristeza; no sé qué se sentía al contemplar así a Naturaleza muda, estática, fría.

Del pajarillo errante y veleidoso no se escuchaba el cálido armonioso como otras veces se oye entre el ramaje, ni la brisa sutil y zalamera que acaricia a la hermosa primavera.

Se sentía jugar con el follaje. De pronto se oyen pasos; dibújase una sombra en lontananza que se agita y avanza con paso acelerado.

era un hombre embozado; llegó de una plazuela hasta la esquina, y por un callejón triste, que aterra, sus pasos encaminaba.

La misteriosa luna lanzó entonces sus rayos a la tierra queriendo demostrar ser oportuna, y a la luz de sus pálidos fulgores pudo ver claramente al embozado, que era un guapo doncel, muy bien formado, y rey, al parecer, de trovadores.

Acercóse a una obscura celosía, y arrancando un tesoro de notas y armonía a su laud de oro, los ojos hacia el cielo levantaba, y así, con voz dulcisima, cantaba:

«Asómate, sirena, niña galana; mira que pronto viene ya la mañana; deja que yo contemple tus negros ojos que al sol, niña querida, causan enojos.

Que aspire de tus labios todo el perfume para matar la pena que me consume. Sal, niña de mi vida; pero sal luego, pues mi pecho no es pecho, parece fuego, y si sigues más tiempo sin hacer caso de seguro, querida, que yo me abraso.»

Calló el doncel; se abrió la celosía, y en lugar de la dama enamorada sabéis quién se asomó?... Pues una tía tuerta, vieja, pequeña y jorobada.

Y el gentil trovador, que entusiasmado decía que su pecho era una brasa, marchó con el laud para su casa completamente helado.

MANUEL CERREZO DE AYALA.

La verdadera felicidad sólo se debe a Dios, que es el que dispone los sentimientos de los hombres. Cuando *El Quijote* que uno sea feliz, le hace tonto y se concluyó.

Las estufas sin fuego, los órganos sin aire, los hombres sin corazón y otra porción de muebles por el estilo, a los que falta lo que esencialmente les hace servir de algo, son los más inútiles de todos.

Yo, teniendo frío, daría la más rica estufa sin fuego por unos guantes de lana; daría el mejor órgano del mundo por un pito, y daría treinta hombres sin corazón por cada perro de esos que hay carinosos y tratables.

No creo yo que los diamantes y otras cosas así, bien colocadas, estén reñidas con el buen tono. Pero todo el que no las tiene debe creer lo contrario, porque menos le cuesta esto que comprarlas.

Hay mucha gente buena en el mundo... en los sitios en que hay poca.

(MIGUEL DE LOS SANTOS ALVAREZ.)

Interrogatorio de un cliente sordo, hecho por un notario muy distraído:

- ¿Dónde nació usted?
- Soy hojalatero.
- ¿Su profesión de usted?
- Cuarenta y cinco años.
- ¿Su edad?
- En Segovia.
- Pues no lo parece usted.

# Ultimas notas

Las noticias oficiales acerca del Ferrol y Barcelona son satisfactorias. En esta ciudad han entrado la clase la mayor parte de los estudiantes.

Anoche se reunieron en el ministerio de la Guerra los jefes de sección con el general Azcárraga para acordar el número de mozos sorteaables que han de ser llamados del actual reemplazo y el de los que han de ser destinados a Cuba y provincias de Ultramar.

Los ministros estuvieron ayer mañana muy poco tiempo en Palacio, limitándose a dar la bienvenida a la familia real. Sólo el Sr. Cánovas permaneció más de media hora hablando con la reina, a la cual informó de los desórdenes de los últimos días y de la guerra de Cuba.

El ministro de Marina manifestó al salir que habían llegado a Cádiz el crucero «Marqués de la Ensenada» y los cañoneros «Pizarro», «Hernán Cortés» y «Vasco Nuñez de Balboa», sin la menor novedad, y que la tardanza había consistido en que habían venido a media máquina, porque no había ninguna urgencia en su viaje.

En Cádiz se proveerán de viveres y carbón para hacer el recorrido hasta la Habana.

El ministro de Fomento dijo que había aplazado su viaje hasta hoy a las siete de la mañana, pues quiere ir viendo la línea y los daños que han causado las inundaciones en las provincias de Teruel y Zaragoza.

Manifestó también que había teleografiado al catedrático de Barcelona Sr. Buen, que aguarda sus órdenes para su viaje a Madrid, por tener el que salir para Zaragoza, y que no cree, como decía un telegrama de Barcelona expedido por una Agencia, que se pondrá en camino contraviniendo sus mandatos.

El Sr. Cánovas no ha fijado a los ministros día para celebrar Consejo. Se cree por tanto, que el primero será el que el jueves se verifique con la reina.

Con el Sr. Sagasta conferenció ayer el señor Canalejas y con este motivo supuso un periódico que sustenta la misma idea que el marqués de la Vega de Armijo, que cree de necesidad la reunión de las actuales Cortes.

Por ahora, no obstante, se asegura que el señor Sagasta es el menos decidido a pedir la tal reunión.

El capitán general de Puerto Rico telegrafía participando que a bordo del vapor «Baldomero Iglesias» ha salido para la Habana el batallón de León, reclamado con toda urgencia por el general Martínez Campos.

Anoche se aseguraba en los círculos políticos que ya era conocido el nombre del teniente de navío que mandaba la embarcación cogida por los insurrectos.

Además del nombre, que omitimos por prudencia, se añadía que pertenecía por su familia al departamento de Cádiz.

# Diversiones

## Teatro Real

Ayer por la mañana llegó a Madrid, para tomar parte en las primeras funciones, la eminente soprano signora Hariclee Darkle.

Teniendo presente los buenos recuerdos que esta artista dejó entre nosotros en la temporada, que tuvimos el gusto de aplaudirla, se comprenderá el gusto con que damos la anterior noticia.

Los abonados y asiduos concurrentes al regío coliseo están de enhorabuena. Ayer fué grande el número de localidades que se vendieron en contaduría para la primera función.

# Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 14	DÍA 15
Deuda perpét. al 4 0/0 int.	68.15	68.00
Idem id. pequeños	72.20	72.00
Idem id. fin corriente	68.20	68.00
Idem id. fin próximo	00.00	00.00
Nuevas series G y H	70.10	70.00
Deuda perpét. 4 0/0 ext. (1891)	78.60	78.25
Idem id. pequeños (1891)	80.60	80.60
Nuevas series G y H (1891)	83.90	83.80
Deuda al 4 0/0 amortizable	81.30	81.25
Idem pequeños	82.50	81.60
Billetes de Cuba (1886)	99.50	99.00
Idem 1890, núms. 1 al 825.000	87.25	87.00
Idem del Banco hipotecario	00.00	00.00
Cédulas hipot. al 5 0/0	101.25	101.25
Idem al 4 0/0	00.00	00.00
Acciones Banco de España	392.00	391.75
Compañía de Tabacos	191.00	190.60
METALES PRECIOSOS		
Centenes antiguos	20.00	20.00
Idem nuevos	15.25	15.25
Oro antiguo	17.00	17.00
Nuevo	16.00	16.00
CAMBIO		
Londres, a la vista	00.00	29.40
Idem a 8 días vista	00.00	00.00
París, a la vista	00.00	16.50
Idem a 8 días vista	00.00	00.00

### LA GUERRA EN CUBA

#### Un batallón a Cuba

San Juan de Puerto Rico 15.—Capitán general ministro de la Guerra: En el *Baldomero Iglesias* embarcó ayer para Santiago de Cuba, por disposición del general en jefe, el batallón de León.

#### Noticias particulares

De los telegramas de los corresponsales tomamos las siguientes noticias:

#### Un naufragio

La goleta *Joven Lolita* naufragó en Bahía Honda, provincia de Pinar del Río, en San Diego de Núñez, pereciendo toda la tripulación.

#### A cadena perpetua

El Consejo de guerra ha sentenciado a cadena perpetua a los cabecillas Ricabal y Alvarez, apresados en la acción del Condado (Villa Clara).

#### Partida disuelta

El sábado se levantó en el ingenio (Tigüeles) (Matanzas), una nueva partida.

Se componía de veinte hombres. La mandaba Teodoro Maza.

Ha sido dispersada.

Tuvo un encuentro con la guardia civil en el potrero Piedras.

De este combate, en que la guardia civil se batió con verdadero heroísmo, resultaron un insurrecto muerto y cuatro heridos.

Se presentaron ocho de los rebeldes.

Los demás huyeron y la partida quedó disuelta.

#### Cabecilla presentado

El cabecilla Villegas se ha presentado en Camanayagua (Cienfuegos), con once insurrectos.

#### Tiroteos

Continúan los insurrectos hostilizando sin cesar a nuestras columnas, a la conducción de los convoyes que sirven para suministrar de raciones y municiones a los fuertes y a los poblados.

En estos tiroteos nunca se llega a descubrir al enemigo ni a saber dónde tiene su campamento ni a obligarle a aceptar una acción seria.

Pero los insurrectos consiguen mantener en constante intranquilidad y alarma a nuestros soldados, los que a su vez persiguen sin parar a los filibusteros.

De estos tiroteos ni siquiera se hace mención en los partes de los jefes de las columnas.

#### Expedición filibustera

Los laborantes se agitan sin cesar, preparando a toda prisa expediciones para Cuba.

A medida que se acerca el momento en que el ejército español va a emprender operaciones decisivas, los rebeldes muestran mayor actividad para prepararse a la lucha.

Un telegrama fechado ayer en Nueva York dice que según verídicos informes hoy saldrá de Tampa para Cuba una expedición separatista.

Se compone de 130 hombres.

Llevarán armas y municiones en abundancia.

#### En Matanzas

Un colega publicó anoche un cablegrama de la Habana, acogiendo el rumor que allí ha circulado de haber aparecido una gruesa partida en Matanzas.

Como hasta ahora se han confirmado las noticias particulares, adelantadas a las oficiales, y además los despachos para periódicos son revisados por el Estado mayor en la Habana antes de transmitirse, se sospecha que la noticia pueda ser exacta.

Sin embargo, el ministro de la Guerra duda ayer de la veracidad del rumor, porque el telegrama oficial del 14 denotaba haber quedado limpia de insurrectos la provincia de Matanzas y por su proximidad a la Habana y facilidad en las comunicaciones, es de suponer que las autoridades tuvieran conocimiento del hecho.

#### Telegramas oficiales

Habana 14.—Ayer salió de Santiago de Cuba para Júcaro el general Martínez Campos.—*Ardertus.*

Habana 14.—Cumplíbase ayer la sentencia de muerte impuesta a Lino Amézaga en Trinidad.—*Ardertus.*

#### Dice El Día

El cabecilla fusilado no era vascongado, como han supuesto algunos juzgando por su apellido, sino un negro procedente de Guinea, de donde fué a Cuba el año 60.

Una vez en la isla, fué con una partida de 50 negros a un ingenio de la jurisdicción de Sancti Spiritus que era propiedad de un hacendado vizcaíno.

Cuando surgió la anterior insurrección se marchó a la manigua, sin agradecer el interés que el buen vascongado se había tomado por él bautizándole y dándole su apellido.

Por sus especiales aptitudes obtuvo el mando de una partida en el campo insurrecto en aquella guerra, y después del Zanjón se presentó de nuevo en demanda de hospitalidad a su protector, quien, como buen patriota, le rechazó en el acto.

Más tarde fué dueño de una pequeña propiedad, en la que obtuvo un pasar mediano, hasta que por fin, al lanzarse al campo los actuales insurrectos, formó su partida, y ha merodeado por cerca de Trinidad, donde fué hecho prisionero.

#### La guerra es un negocio

El *Liberal* publica una importante carta de Nueva York, que se ocupa del origen de los recursos pecuniarios con que se sostiene la insurrección.

De dicha carta tomamos algunos párrafos: «Plantado así el problema, la atención de es-

tos ladinos negociantes se fijó enseguida en el *Trust* del Sindicato del azúcar, cuyos intereses van pareados con los de la insurrección, aunque no lo parezca a primera vista, y en el cual figuran algunos personajes que públicamente simpatizan con la insurrección. Fundábase además la sospecha en el hecho, por todo extremo cierto, de haber hecho el Sindicato compras por más de 70 millones de pesos, en los meses que precedieron a aquella, y de haberse elevado el precio inmediatamente que estalló. Y como el Sindicato tiene azúcar suficiente para proveer el mercado por dos años, plazo que los individuos de la Junta creen que pueda durar la insurrección, principió a verse el enlace entre el dinero de los azucareros y los horrores del separatismo cubano.

Más aún; una vez formulada la idea, es fácil explicarse muchas cosas. Porque si Cuba produce un millón de toneladas al año, la pérdida de su zafra, cuando los mercados están tan equilibrados, que la diferencia anual entre la producción y el consumo es siempre pequeña, ha de elevar considerablemente el precio en este año y mucho más en el próximo, si para entonces fuera cierta la destrucción de la cosecha de Cuba. El *Trust* ha comprado por término medio a 3,50 centavos; de suerte que si el precio se eleva, como es probable, a 7 centavos la arroba, los beneficios del Sindicato excederán de 50 millones de pesos.

El negocio vale, pues, la pena y el millón que se supone dado a los insurrectos, según telegramas de Londres, originados en Madrid, representa una brillantísima especulación.

Así se explica también el esfuerzo de los insurrectos para penetrar en Santa Clara y Las Villas y para acercarse a la Habana; el empeño de todas las expediciones en desembarcar en aquellos sitios; la proclama de Máximo Gómez intimando a los plantadores se abstengan de hacer la zafra; y por fin, la política de incendio y de exterminio de la riqueza de Cuba, que llevaba a cabo la insurrección como único remedio a su bandera y que tan profunda irritación produce en el ánimo de los verdaderos cubanos.

Los insurrectos y sus defensores alegan que esa guerra de devastación tiene por objeto privar a España de recursos para sostenerse en la isla, cosa que ellos saben hasta qué punto es absurda; pero los iniciados afirman que ese es el compromiso contraído con los prestamistas, y aseguran que la insurrección dejará la isla arruinada, porque la caña que no se corta y se deja pudrir sobre el terreno, lo estropea para muchos años.

Añádesse más, y es que solo se permitirá hacer la zafra a unos cuantos plantadores que están en inteligencia con los insurrectos, y aun éstos, por cierto ó por disimulo, pagando una fuerte contribución. Entre tanto el azúcar sube, y ante el temor de mayores alzas, los negociantes se apresuran a llenar sus almacenes, y el oro ó la plata, ó los *green-backs*, entrarán en sacos ó en fajos en las cajas del *Sugar-trust*. Y si esta criminal jugada que ahora principia a esbozarse se consuma, los americanos aplaudirán frenéticamente, porque nada entusiasma tanto a esta gente como estas habilidades financieras, que llegan hasta convertir la paz de una nación y la sangre de los pueblos, en dinero para sus desalmados traficantes.

Y por si aun esto fuera poco y no pareciera suficiente claridad a todo el mundo, todavía podría extraer numerosos artículos, en todas partes, pero especialmente en los periódicos del Sur publicados, comparando la riqueza del suelo americano con la de Cuba, haciendo ver que un campo de caña vive allí veinte años; cuando apenas vive cinco en Carolinas, ó en Luisiana, recordando que el jugo de la caña en nuestra Antilla por extremo superior en riqueza al de las plantaciones americanas; calculando lo que significan las pérdidas que la insurrección impone a la isla, y deduciendo de todo ello los provechos que habrán de tener los plantadores, azucareros y comerciantes de su país.

Hoy el problema militar en Cuba es en el fondo un problema financiero: impedir la zafra primero y la molida de la caña después, es la bandera de los insurrectos: hacer la zafra, contar la caña y convertirla en azúcar, la divisa de los leales.»

#### El «Germania»

Dice un colega de anoche: «Roto el trato con el Celeste Imperio, la casa constructora le ofreció a España por 60.000 libras esterlinas, precio que pareció muy caro a nuestro Gobierno, toda vez que el citado buque es un crucero de tercera clase, de 1.100 toneladas del tipo del *Venadito*».

Ahora parece que se ha convenido pagar por el *Germania* 1.400.000 pesetas, y en breve saldrá para Alemania la comisión que ha de asistir a las pruebas del buque y se ha de hacer cargo de él.»

#### Carta de un soldado

Desde San Juan de los Remedios escribe a su familia, residente en Córdoba, el soldado Joaquín García Olivares, algunos pormenores curiosos de la campaña de Cuba.

Además da cuenta de una acción gloriosa librada por treinta individuos del batallón de Borbón contra una de 300 insurrectos.

Corrigiendo la parte ortográfica, pero sin añadir punto ni coma, copiamos lo que dice el soldado acerca de esta acción:

«Todos los días salían veinte soldados a coger yerba para los caballos y las mulas, a una legua de San Juan de los Remedios y además venían con nosotros 10 guerrilleros.

Cuando veníamos de vuelta notamos mucha gente a caballo.

Nuestro sargento les dió el alto y quien vive, y contestaron con una descarga y la voz de ¡viva Cuba libre!

Nosotros hicimos rodilla en tierra y fuego con ellos, entonces oímos:

«¡Al machete! ¡Qu son pocos! Uno se dirigió a mí, machete en mano y allí fueron angustias.

Pues me agaché y le di un tiro a bocajarro y le eché a tierra.

Enseguida salté una cerca de alambre que había y me interné en un canaveral, y desde allí maté cinco ó seis.

Pues allí fueron mis apuros. Viene otro a caballo y me dió un golpe. Yo le metí la bayoneta hasta el cuello.

Ya había diez nuestros en tierra; tres muertos y siete heridos, y entre los heridos el sargento.

Entonces tuvimos que jugar el todo por el todo. Nos juntamos otra vez, y cada descarga que tirábamos iban diez ó doce por suelo.

La partida que iba mandada por el cabecilla Carrillo tuvo que huir. Creo que le hicimos más de 30 muertos y muchos heridos.

Acogimos un muerto y mucho caballo.

También nos cogieron ellos un muerto, y después de machetearlo y de hacerlo pedazos, lo quemaron. Miserables, infames, cobardes.

No hicieron más que huir, cuando la demás fuerza nuestra compuesta de 200 hombres, vino en nuestro auxilio, pero ya era tarde: la cosa ya estaba hecha.

En mis brazos expiró uno que yo conocía desde niño.

Era mi mejor amigo aquí, era número y de Penarroya; me dió con la agonía de la muerte: «¡Joaquín Olivares, Olivares... Si vas alguna vez allí, dile que muero pensando en ella.»

Esto era por su madre, y antes de expirar dijo: «¡Ay, madre mía!...»

Yo estaba de rodillas con la ropa hecha pedazos.»

### INVESTIGACION DE HACIENDA

La parte dispositiva de un Real decreto que hoy publica la *Gaceta*, dice así:

Artículo 1.º El servicio de investigación y comprobación de las contribuciones impuestas, rentas y derechos que corresponden al Estado en la Península e islas adyacentes, será desempeñado por el personal facultativo que se detalla en la plantilla adjunta.

Art. 2.º Los ingenieros agrónomos, agrimensores y peritos agrícolas destinados a la rectificación de las cartillas evaluadoras, continuarán perteneciendo al servicio facultativo de la investigación de la Hacienda pública, percibiendo sus haberes con cargo al art. 2.º, capítulo segundo, sección novena del presupuesto vigente, según la ley de 17 de Julio último y real decreto de 14 de Agosto siguiente.

Art. 3.º Los inspectores y auxiliares que resulten excedentes por consecuencia de la reorganización dispuesta en el presente decreto, serán colocados en las vacantes que ocurran de su especialidad y categoría, teniéndose para ello en cuenta los servicios prestados en los cargos que hayan desempeñado.

Art. 4.º Se aprueba con carácter provisional el reglamento también adjunto de la inspección e investigación de la Hacienda pública, quedando derogados el real decreto de 3 de Febrero de 1893 y el reglamento de 14 de Septiembre siguiente.»

### LO DE CADIZ

No ha vuelto a alterarse en Cádiz el orden público.

Ayer hubo temores de que fuese apedreado el colegio de los padres Marianistas, fundado por el obispo.

Se estacionaron algunos guardias civiles y nada ocurrió.

Insistiese en que quedarán impunes los amotinados del domingo.

Entre los católicos se señala como instigador a un rico comerciante.

Todos los domingos de Octubre habrá rosarios públicos como estaba anunciado.

El juez instructor de la causa ha guardado cama a consecuencia de la herida que le causó en el pie una pedrada. Los demás heridos siguen mejorando.

Hasta ahora hay cuatro detenidos.

Algunos testigos han declarado que los vieron apedrear y blasfemar.

Entre los detenidos está el conocido librepensador Sr. Frías Aréllano.

El gobernador y el juez que entienden en la causa, reciben una porción de denuncias anónimas contra caracterizados republicanos.

Las autoridades no han acogido esas denuncias.

Las prisiones hechas hasta ahora lo han sido por iniciativa de los guardias municipales, a consecuencia de las diligencias que practican.

Los ánimos continúan excitados.

### Opiniones del Sr. Castelar

La *Correspondencia de España* ha conversado hace poco con el ilustre tribuno señor Castelar, el cual, sin dar a la conversación carácter de *interview* (palabra bochornosa para nuestro idioma), sino hablando en general de los principales asuntos de actualidad, emitió, con esa facundia que le es peculiar, los siguientes juicios:

«Lo de la formación de un gobierno nacional—dijo el orador—no es ahora procedente en manera alguna. No se mudan los tiros en mitad del pado, ni se cambia de piloto durante la tempestad.

Aunque la situación sea grave, no lo es tanto que la nación no pueda salir de ella. Mucho más grave fué la situación en nuestro tiempo, y el incidente del *Virginius* más complicado que ha sido ahora el del *Alliance*, y sin embargo de todo salimos.

Martínez Campos es realmente irremplazable y yo confío mucho en sus condiciones de militar y de español, para terminar la guerra cuyo fin le está encomendado.

En todo se puede pensar menos en perder nuestra preciosa isla de Cuba, regada con la sangre de tantos héroes nuestros, y cuya pérdida nos haría descender mucho en la escala de la importancia de las naciones.

Yo flo en que eso no sucederá y que Cuba seguirá siendo, por su ventura y por la nuestra, siempre, siempre española.

En cuanto a que los Estados Unidos reconozcan la beligerancia de los insurrectos, no lo creo, no puedo creerlo, pues sería una falta de sentido en el gobierno norteamericano.

Respecto a las cuestiones religiosas actuales, dijo el Sr. Castelar:

«Siento mucho que se susciten conflictos como el de Barcelona, pero no podemos resignarnos a perder las libertades a que ya estamos acostumbrados, y que tanto nos ha costado el conquistar.

Lamento y extraño mucho la intransigencia del señor obispo de Barcelona, pues en otras ocasiones se ha dicho mucho más y nadie se ha querrelado; y aún no hace mucho tiempo que los prelados publicaron un documento que pudo traer serios complicaciones en el exterior, y nadie se metió con ellos, lo cual obedece a que ya nos habíamos creado una especie de *modus vivendi* mediante el cual marchaban paralelas y sin hacer ser incompatibles; la religión de un lado, y de otro la democracia, la libertad y el progreso.

Y la mejor prueba de que no son incompatibles estas ideas, soy yo mismo, que, como todo el mundo sabe, soy profundamente religioso, y sin embargo no cedo a nadie en amor a la libertad, a la democracia y al progreso.

El pensar con libertad en todo lo que es materia científica, no impide el creer en absoluto todo aquello que es misterio y materia de fe.

### Los estudiantes de Barcelona

Barcelona 15 (11 m.)—Continúa la tranquilidad. Los estudiantes han entrado en sus respectivas clases, excepto unos pocos de Ciencias que no lo han hecho.

Los ánimos se tranquilizan, creyéndolo todo terminado.

Barcelona 15 (4 t.)—Han sido puestos en libertad, bajo fianza de 250 pesetas, los tres estudiantes presos por los últimos sucesos.

Se espera igual determinación con los cuatro restantes.

Las fianzas han sido prestadas por D. Tiberto Avila.

Los estudiantes de temperamentos pacíficos se han reunido para trabajar la vuelta de sus compañeros a las clases.

Vemos en *El Noticiero*, de Barcelona, que se ha encargado explique la cátedra de Geología y Zoología de Barcelona, el catedrático auxiliar Sr. Anlet, que es sacerdote.

### EL «MARQUES DE LA ENSENADA»

Se confirmó el rumor que recogíamos ayer a última hora, referente a la llegada a Cádiz del crucero *Marqués de la Ensenada*. Este llegó a dicho puerto por la mañana con los cañoneros de 300 toneladas el *Cortés*, el *Pizarro* y el *Núñez de Balboa*.

Un corresponsal describe así algunos incidentes del viaje:

Frente al cabo de Finisterre se le rompió al *Marqués de la Ensenada* la bomba de agua, y se paró a componerla.

Los cañoneros *Cortés* y *Pizarro* se aproximaron para enterarse de la avería, chocando ambos.

A causa de la prontitud con que realizaron ambos la maniobra, no es de lamentar ninguna desgracia.

El cañonero *Cortés* resultó con el espolón torcido y algunas planchas de proa abolladas.

El cañonero *Pizarro* con las planchas del costado abolladas.

El viaje siguió sin más accidentes hasta anoche, que, a bordo del *Cortés*, comenzó a desarrollarse un lamentable suceso.

Las averías sufridas por ambos cañoneros ocurrieron en la madrugada de hoy frente a Finisterre y carecen en absoluto de importancia.

Venia actuando de timonel el cabo de mar de primera clase, Manuel Pego, notando el comandante que variaba frecuentemente de ruta y que se distraía hablando solo.

Le reprendió el comandante y le contestó Pego: «—Tengo ganas de fumar. Ya dirigiré el timón.»

El comandante del *Cortés* contestó: «—Que lo releven en seguida.»

Esta orden fué cumplimentada en el acto. Llevaron a Pego al soldado, poniéndole dos centinelas de vista.

Pego se paseaba tranquilo, hablando tontearias, pidiendo que le trajeran agua de mar y petróleo, y dando señales de locura.

Próximo ya a amanecer se salió del sollado, burlando la vigilancia de los centinelas y entró en el cuarto de los oficiales, sin que lo notara nadie.

Ya allí, se puso un impermeable de los que usan los oficiales, y después cogió varias banderas, con las que se envolvió el cuerpo.

Subió Pego a cubierta en el momento en que alboreaba y debía izarse la bandera de popa. El contramaestre se dirigió amigablemente a Pego.

«—Deme usted la bandera—le dijo.

(cisa Nunci), *El Fomento*, *Juventud Católica* y *Ateneo Bañolense*; ejecutando, escogidas piezas las orquestas AGRAMONT y ROS-SINYOL de Castelló de Ampurias, LA ANTI-GUA PEP de Figueras y los COROMINAS reformada de aquella villa.

A las 3 sardanas largas.  
A las 5 solemne procesión a la que asistirán oficialmente el Magnífico Ayuntamiento, Comisión de fiestas, *Juventud Católica* y demás Sociedades.

A las 8 Funciones dramáticas en el teatro *Centro Bañolense* y en la *Juventud Católica*.

A las 10 y media, Grandes bailes de Sociedad en los Salones del *Primitivo Iris* (casa Nunci), *El Fomento* y el *Ateneo Bañolense*.

D. Juan Lionch, en nombre y representación de los hermanos León y Conrado Fontova, ha solicitado el Teatro principal para dar en él tres funciones-concierto los días 7, 9 y 10 del próximo Noviembre, a lo cual no podrá acceder la Corporación municipal, porque el abono de la compañía de ópera no termina hasta el fin del mismo mes.

Se halla vacante la cátedra de Lengua francesa en el Instituto de Figueras, la cual ha de proveerse por concurso.

Serán admitidos a este los Profesores numerarios de asignatura igual, y en segundo, a falta de los anteriores, los Profesores interinos de la misma asignatura en los Institutos y Escuelas de Comercio que cuenten por lo menos seis años de servicio. Elevarán su instancia a la Dirección general en el plazo de treinta días, a contar desde el 8 del corriente, por conducto y con informe del Director del Instituto en que sirvan, y lo que no estén en el ejercicio de la enseñanza, por conducto del Jefe del Establecimiento en que ultimamente hubieren servido.

El domingo último reunióse en la Sociedad Colombófila de Mataró la comisión de concursos nombrada recientemente y la Junta directiva, ultimando las bases del proyectado

concurso de Port-Bou, segundo de los organizados por la Sociedad, que debe tener efecto el día primero del próximo diciembre.

Acordóse que las sueltas preparatorias fuesen cinco, en la forma siguiente:

La primera en Arenys de Mar, en la finca de D. Salvador Castelló, el viernes, día 25 del corriente, a las diez de la mañana. La segunda en Pineda, a las ocho de la mañana del miércoles, 30 del actual. La tercera en Sils, el viernes, día 8 de noviembre y hora las nueve de la mañana. La cuarta en Gerona, a la misma hora, el sábado día 16, y la quinta, en San Miguel de Fluviá, a las diez de la mañana del viernes día 22 de noviembre.

El concurso se efectuará en Port-Bou el domingo, primero de diciembre, a las seis de la mañana.

Se otorgarán varios premios consistentes en medallas, diplomas y metálico, ofrecidos por la Sociedad, varias corporaciones y particulares.

En dicho concurso podrán tomar parte cuantos aficionados lo deseen, sean o no socios.

### INVESTIGACIONES

Leemos en *El Noticiero*.  
«Se ha comentado en algunos círculos políticos el nombramiento del joven e ilustrado doctor don Eugenio Aulet, presbítero, para la plaza de profesor auxiliar numerario de la facultad de Ciencias de esta Universidad, y dichos comentarios han obedecido sin duda al desconocimiento de la forma legal en que se ha verificado el referido nombramiento.»

Hace meses que existía vacante en la sección de Ciencias físico-químicas y naturales de nuestro primer centro docente una plaza de profesor auxiliar. Anuncióse por concurso en la *Gaceta*, como está prevenido, y se presentaron varios aspirantes, entre ellos el señor Aulet, que ya ejercía igual cargo en la Universidad de Zaragoza.

El Claustro de la Facultad de Ciencias de nuestra Universidad, allá por el mes de Junio, hizo la propuesta en lista, por orden de mérito, poniendo en primer lugar al señor Aulet,

y ahora ha venido su nombramiento de acuerdo con la citada propuesta.

En la primavera última celebráronse en esta Universidad las oposiciones a la plaza de ayudante de la Cátedra de Historia natural, de la que es propietario don Odón de Buen, y el tribunal, de que fué juez nato este catedrático votó por unanimidad al señor Aulet.

Hé aquí porque en la actualidad se encuentra don Eugenio Aulet de ayudante por oposición del señor de Buen, y como profesor auxiliar por concurso, sustituto suyo en ausencias y enfermedades, y en vacante.»

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL

de la inmortal Gerona

#### AVISO

Debiendo procederse a la confección de diez capotes castor azul oscuro, de ellos ocho con esclavina y otros tantos roses con destino a la Guardia municipal, se invita a aquellas personas que se hallen en condiciones para tomar parte en el concurso, que se abre al efecto, se sirvan el día 25 del corriente a las cinco de la tarde, presentar en esta Alcaldía muestras y precios.

### NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 18.

El periódico de París *Le Jour* anuncia en última hora que Su Santidad Leon XIII ha entrado en la agonía, siendo muy probable que a estas horas haya dejado de existir.

En el Vaticano se guarda absoluta reserva sobre la enfermedad del Santo Padre.

En el consejo celebrado ayer por los ministros en la subsecretaría de Estado, se acordó fijar la cifra del cupo del

actual reemplazo en 85.000 hombres, de los cuales 24.000 serán destinados a Cuba.

Para las necesidades del ejército serán instruídos en el servicio todos los 85.000 hombres.

Los 25.000, después de instruídos serán destinados a Cuba, y los otros 60.000 número de ellos, terminada la instrucción serán mandados a sus casas hasta que las necesidades del servicio los hagan volver a filas.

—Telegrafían de Nueva York que tres meetings de propaganda están anunciados por los separatistas.

Dos de estos meetings se celebrarán en Washington y Welmington.

Hácese esfuerzos para que resulten concurridos estos meetings.

—Los marinos del Ferrol han acordado hacer suya la conducta del general Carranza contra los periódicos de aquella localidad.

—El Presidente del Consejo ha manifestado que se recibió en su casa a mister Cabot Lodge, fué porque lo presentaba el representante de los Estados en Madrid.

—Los traficantes franceses protestan contra los certificados de origen.

—Telegrafían de Sangay que en un transporte chino ha ocurrido una explosión.

El siniestro produjo 600 víctimas. El vapor conducía tropas.

—Los filibusteros de Nueva York expresan la confianza de que les ayudará el Brasil para la insurrección cubana.

Imp. de EL CORREO DE GERONA

## SECCION DE ANUNCIOS

# Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRÓNICOS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del estómago e intestinos, el único que positivamente cura es nuestro *Elixir Estomacal*; hace desaparecer en pocos días el dolor de estómago, ardores, acedias, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarras intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho o diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España. En Madrid, Serrano, 30, farmacia de Saiz de Carlos. En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas. En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xitra.

## MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

JARABE DE HIPOFOSFITO GIMBERNAT

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores palúdicos), enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 2 reales.

VINO RESTAURADOR GIMBERNAT

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, tumores féreos, reumatismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades pasivas o adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. Es de gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 2 reales.

VINO DE NÚEZ DE KOLA GIMBERNAT

Considerado como poderoso alimento de cerebro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14 Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

## THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES (LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

LA COMPANIA MAS SOLIDA Y PODEROSA

DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobrante, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA (Palacio de su propiedad)

MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA

DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DE ROS, PLATERIA, 5, 2.º—Gerona

Condiciones ventajosas a los agentes que trabajan con éxito.

## Se reciben

esquelas mortuorias

hasta las 4 de la tarde

en la imprenta

de este Diario

**SASTRERIA DE LA REAL CASA**  
DR. JOSE PUIG FABREGAS  
Gerona—Plaza del Acéite y Cort-Real

**ALMACÉN DE HIERRO**  
VIGAS LAMINADAS  
MASAGUER Y QUINTANA  
Progreso, 18 Gerona.

**SALVIO CAMOS**  
Pintor y empapelador.  
5, Calle de Ciudadanos 5  
—GERONA—

**IGNACIO**  
PRUNEDA participo a sus numerosos parroquianos el traslado de su taller de ebanistería a la calle de la Forsa número 9, entresuelo.  
GRAN

**Braguero**  
(CORTADA)  
—Peso de la Paja, núm. 17, cerrajería.

**¿Queréis**  
Le agua mineral de la Curca de Vichy pedid: **Vichy Valret** que es una de las mejores. Cura la Diabetes, Reumatismo, Mal de piedra etc., etc. y las afecciones del Hígado, Estomago, Riñones, Intestinos etc., etc.

**ZAPATERIA**  
DE **J. Massaguer**  
Calle de la Plateria 30.  
GERONA.

**GRAN FONDA Y RESTAURANT**  
**CONDAL**  
Boqueria, 23 Barcelona—Plazuela del Pino-2.  
(Inmediato a las Ramblas)  
Coche particular a la llegada de los trenes Intéryete.

**Adroher**  
PINTORES—DECORADORES  
Se pintan y empapan toda clase de habitaciones.  
Especialidad en rótulos de cristal e imitación de madera.  
Calle del Peligro, 2 — GERONA